

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Preios de suscripción:** En Palma 0'30 ptas. a mes—Inora de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paqueta de 20 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 953

Palma de Mallorca 4 Junio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Agrupación Socialista

El domingo 6 del que cursa, a las seis de la tarde, celebrará esta entidad Asamblea General extraordinaria para discutir el orden del día del próximo Congreso extraordinario del Partido Socialista Obrero Español, que ha de celebrarse el 19 de Junio.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados dada la importancia que tiene dicho Congreso.—El Secretario, Antonio Frau.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a Junta General a todos los asociados para el próximo sábado, 5 del corriente, a las 9 de la noche.

Dado los asuntos a tratar se suplica la puntual asistencia de todos los afiliados.

EL SECRETARIO,  
José Riera

Palma 2 Junio 1920.

## Partido Socialista

### Congreso Socialista

#### Convocatoria

Por acuerdo tomado en la última reunión del Comité Nacional, se convoca a todas las Agrupaciones del Partido Socialista a un Congreso extraordinario que se celebrará en Madrid los días 19 y siguientes del mes de junio próximo.

#### Orden del día

1.º ¿Debe el Partido Socialista ratificar el acuerdo del último Congreso de asistir al de Ginebra, reservando su resolución definitiva acerca de la Internacional hasta conocer los acuerdos que en él se tomen?

2.º ¿Debe el Partido separarse de la segunda Internacional quedando en actitud expectativa hasta que la situación internacional socialista se defina mejor y pueda decidirse con más probabilidades de acierto, asistiendo, si le es posible, a todos los Congresos o Conferencias Internacionales que traten de constituir una sola Internacional?

3.º ¿Debe el Partido Socialista adherirse a la fórmula de los reconstructores?

4.º ¿Debe el Partido Socialista español ingresar incondicionalmente en la tercera internacional?

5.º ¿Debe el Partido Socialista español ingresar con condiciones en la tercera Internacional?

6.º ¿El Partido debe recabar su libertad, sea cualquiera a la Internacional que se adhiera, para determinar su táctica?

7.º ¿Se entiende que el hecho de ingresar el Partido Socialista en la tercera Internacional nos obliga a cumplir todos los acuerdos de sus Congresos?

8.º ¿Entiende el Partido Socialista que su actuación debe dirigirse a obtener para el proletariado mejoras inmediatas, tanto directamente de los patronos como con su intervención en

el Parlamento, Diputaciones, Ayuntamientos y otras Corporaciones, sin perjuicio de trabajar por acelerar el momento de la Revolución social, única forma de que la clase trabajadora logre su total emancipación, o cree que ha de dedicar su fuerza sólo a esto último?

9.º Gestión de la Comisión Ejecutiva y de «El Socialista».

Y 10. Elección de Comisión Ejecutiva.—Manuel Núñez de Arenas, secretario.

\* \* \*

#### Dice La Aurora Social.

Al precedente orden del día, el compañero Núñez de Arenas, firmante de él como secretario accidental de la Comisión Ejecutiva, le ha puesto unas apostillas para revelarnos lo que ocurrió en el seno de dicha Comisión al ser confeccionado.

A su entender, parte de ese orden del día es tendencioso y puede engañar a los correligionarios, citando al efecto algunos puntos.

Nosotros creemos que el orden del día redactado por la Comisión Ejecutiva no es lo conciso y claro que fuera de desear para que las Agrupaciones discutan sobre puntos fundamentales, que es lo esencial para evitar confusiones y extravíos. A juicio nuestro, los puntos fundamentales que deben ser objeto de debate en las Agrupaciones son los tres siguientes:

1.º Si debe el Partido asistir al Congreso de Ginebra, reservando su resolución definitiva acerca de la Internacional hasta conocer los acuerdos que en él se tomen.

2.º Si debe separarse inmediatamente de la segunda Internacional, no asistiendo, por tanto, al Congreso de Ginebra y poniéndose en contacto con los que quieren entenderse con los rusos para formar una Internacional única.

Y 3.º Si debe ingresar, inmediatamente en la tercera, aceptando íntegramente los Estatutos de ésta.

Estos son, en realidad, los puntos fundamentales de debate. Los demás son meramente accidentales unos y completamente ociosos otros.

Nos ha sorprendido el orden del día presentado por la Comisión Ejecutiva. Nosotros creíamos, interpretando manifestaciones que se hicieron en la última reunión plenaria del Comité Nacional, que el orden del día se presentaría con toda claridad, figurando en él nada más que los puntos fundamentales determinantes de las posiciones a estudiar por el Partido, y que a continuación se enunciarían sintéticamente los temas adecuados a cada punto concreto, para que todo ello, perfectamente ordenado, sirviera de orientación a las Agrupaciones y éstas pudiesen hacer un estudio detenido y consciente de tan importante problema. Esta es la impresión que habíamos sacado del pleno del Comité Nacional, y de ahí nuestra creencia, que resultó defraudada por un orden del día que nos parece confuso.

De todos modos esperamos que las Agrupaciones sabrán concretar el criterio que cada una adopte, como igualmente esperamos que del seno de la ponencia que nombre el Congreso del Partido saldrán dictámenes claros que sirvan de base a los debates que han de suscitarse.

## Problemas Sindicales

La venida del compañero Vicente Barrio, en campaña de propaganda por la Unión General de Trabajadores a esta región, da actualidad al viejo tema de la orientación de las sociedades de resistencia.

¿Es conveniente que sigan las Sociedades como hasta aquí con su organización puramente local?

O por el contrario ¿conviene a dichas Sociedades el federarse, regional, nacional e internacionalmente?

He aquí un tema que con seguridad dirán nuestros lectores que ha sido muy traído y llevado, un tema que no ofrece ninguna novedad por lo mucho que ha sido tratado, y en verdad que ha esto no tenemos nosotros nada que objetar.

Pero si bien en otras varias circunstancias ha sido tratado dicho asunto los defectos de organización en nuestras sociedades continúan como si nada se hubiera dicho nunca, por lo que nos proponemos insistir.

Hasta ahora la burguesía había carecido de organización que tuviera verdadera eficacia, de estar unida y preparada para la lucha, mas en la actualidad tiene una potente organización en toda la nación y con vehementes deseos de batir a la clase obrera.

Así que si hasta aquí los defectos de organización no podían acarrear graves

consecuencias en la actualidad el peligro es grande, puesto que el enemigo está arma al brazo.

Y es evidente que estando la Sociedad organizada localmente carece de la eficacia debida constituyendo un defecto de su constitución por lo que debe tender a la organización regional y nacional.

Si es una industria que tenga mucho auge en la región pueden constituir una Federación en que los esfuerzos combinados de las diferentes secciones pueden dar solidez y muchas probabilidades de vencer a la sección que lucha con sus patronos.

Pero aun reúne muchas más probabilidades de vencer y por tanto tendrá mucha más solidez la Sociedad, si esta se extiende a toda la nación. Si un oficio dado forma parte de la Federación regional y esta de la nacional de industria, ha dado a su organización tales garantías que ya no hay que temer tanto a la organización patronal. Se puede afrontar con serenidad todos los problemas que la burguesía presente.

Pero necesita otro requisito aun y es que la Federación Nacional forme parte de la Confederación Nacional para que aunando todos sus esfuerzos las diferentes federaciones puedan reunir la máxima resistencia y la máxima eficacia, estando también en condiciones de afrontar los problemas que necesiten emplear todas las fuerzas conjuntamente en la nación.

Y por último la Confederación nacional deberá pertenecer a la Sindical internacional para que la internacional capitalista—sabido es que el capital no tiene patria—pueda encontrarse con la acción correspondiente de la clase obrera.

Pero las diferentes organizaciones de Palma y de la región permanecen aisladas, con su organización localista, sin darse cuenta que las circunstancias han dado tal empujón al tiempo que, en breves años, la humanidad ha avanzado medio siglo.

Ya lo hemos dicho anteriormente: nuestra labor no tiene más mérito que el de la constancia en que repetimos una verdad de antiguo sabida; pero no traducida en hecho como debiera ser para que fuera fecunda.

Y hoy esta forma de asociación es un peligro, ya que frente a ella se encuentra una clase patronal bien organizada, despierta, dispuesta a la acción; así hay que insistir, hay que repetir, hay que ser machacón para que penetre en la conciencia de todos: hay que formar federaciones regionales, nacionales e ingresar dentro la Unión General de Trabajadores. Es la confederación nacional que ofrece más garantías y un espíritu más amplio.

Por otra parte, la batalla emprendida

por la Confederación General del Trabajo en su huelga gigantesca para conseguir la nacionalización de los ferrocarriles, puertos y minas parece indicar que se avecina un período de que la lucha de masas estará al orden del día y nuestro deber impone para cuando llegue ese momento procurar nutrir las filas de la Unión General para conseguir que este organismo tenga la máxima potencia en las horas decisivas.

Otro signo que corrobora las grandes luchas que se avecinan es la solidaridad ofrecida a los trabajadores españoles por la Internacional Sindical de que en una porción de naciones al mismo tiempo se boicoteará a España.

Los tiempos son de concentración de fuerzas, el de que las confederaciones nacionales cuenten con elementos suficientes para cuando llegue el momento preciso puedan dirigir la producción y ello tan solo es posible haciendo que todas las sociedades salgan de su aislamiento; así que llamamos la atención a todas las entidades—las de la localidad y de toda la región—para que aumen sus esfuerzos a la masa del proletariado español pidiendo el ingreso en la Unión General de Trabajadores a fin de poder laborar con verdadera eficacia para su liberación total.

A. M. A.

## Estómago y patria

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no solo el progreso industrial, sino el genio Inglaterra, su literatura y su política, están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España... ya Alvarez Ossorio notó, en el siglo XVII, que les ha faltado siempre a nuestros Gobiernos el dón de Consejo.

Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuesta todas las noches con hambre. Y así ha peleado la nación.

Joaquín Costa

## COMENTARIOS

Leo y corto de un periódico local.

**Ofrecimiento de moros para trabajar en el campo.**

El Comandante General de Melilla ofrece 6.000 moros para ocuparles en las faenas agrícolas, con un jornal de 5 pesetas y un pan, ofreciéndose a trabajar diez horas.

Se comunicará a los agricultores de todas las provincias, estando ya dispuestos para emprender el trabajo dos mil.

De modo que ya lo saben los campesinos andaluces: si se declaran en huelga serán sustituidos por moros.

No es suficiente que el poder público con la más escandalosa parcialidad apoye a la burguesía, sino que recluta moros en Africa para que hagan de esquirolas en la campiña andaluza.

Si la situación del obrero andaluz es desesperada, no importa, siempre que unas cuantas docenas de latifundistas puedan gozar tranquilamente de la resta, el mundo está en salvo.

Y hemos de decir que a nosotros nos place tal actuación.

Resulta que no queda titer con cabeza en el régimen presente.

Con tales lecciones no hay necesidad de que nosotros nos esforcemos en las reuniones de propaganda.

Queda demostrado con evidencia que el Ejército en vez de defender a la patria defiende a la burguesía. Que el clero y la magistratura son otros servidores incondicionales.

Por tanto, dándonos la labor hecha tenemos que felicitarles por el auxilio que nos prestan.

\*\*\*

Corto de otro periódico:

**Un acuerdo grave**

Jaen, 18.—Los patronos del campo de la provincia se han reunido en el teatro Cervantes, acordando no realizar, el cultivo del trigo si el Gobierno insiste en tasarlo nuevamente.

Por tanto, ya sabe el Gobierno a que atenerse.

O deja que el bestial egoísmo de esos parásitos agarrote a la nación y la haga morir de hambre o no hay trigo.

El asunto tendría una fácil y lógica solución, la incautación de las tierras y entregarlas a las Sociedades obreras para que las cultivasen.

Sería la única manera de hacer entrar en vereda a esos vampiros.

Pero para ello se necesita un gobierno que tenga más energía y menos compromisos que los idóneos.

\*\*\*

Otro telegrama:

**Palabras de Foch: no pensando sino en más guerras.**

Nauen, 21.—La prensa alemana comenta en tonos de amarga ironía un discurso pronunciado por el mariscal Foch ante los estudiantes de París sobre la futura misión del ejército francés.

Foch decía que Francia tiene muchos motivos para sospechar del vecino alemán, por lo cual, los estados limítrofes de Alemania vienen obligados a continuar los armamentos.

Los pueblos beligerantes hicieron sacrificios tremendos con motivo de la colonial contienda.

E hicieron estos sacrificios en la creencia de que se trataba del último.

Creyeron que trabajaban para la supresión del militarismo y la libertad de las naciones.

Pero terminada la terrible contienda Foch, el célebre mariscal francés, nos dice que hay que continuar los armamentos.

Esto es: que hay que seguir la política de antes de la guerra.

Y ya sabemos que la tal política culminó en la más espantosa hecatombe que jamás humanos vieron.

Luego el dilema es claro: estamos abocados a una guerra más grande, más cruel que la producida; o bien los hombres se deciden a hacer la revolución universal implantando el socialismo para que suprima la causa de las guerras y establezca la paz y fraternidad entre los hombres.

Creemos que la elección no es dudosa.

\*\*\*

Han sido ejecutados 4 de los reos que se les atribuía la muerte de un guardia civil en Barcelona.

El Consejo de guerra impuso 7 penas de muerte y el Supremo las ha reducido a cuatro.

Que el Consejo de guerra cargó la mano lo demuestra que el Supremo conmutara las penas de muerte a 3 por presidio.

Y según lo que se ha venido publicando resulta que no se ha podido probar la culpabilidad a ninguno de ellos.

Y a pesar de ello se les ha condenado a muerte y ya se les ha ejecutado.

Finalidad de esa conducta: La ejemplaridad.

Y la burguesía española que acude a los Consejos de guerra para imponerse e imponer su dominación por el terror le diremos que esta ciega.

Lo sucedido no es más que un acicate a la rebeldía.

Y las ejecuciones efectuadas resultan un verdadero crimen, ya que no estaba probada la culpabilidad de los ejecutados.

Por lo que nosotros hemos de protestar de la manera de juzgar y condenar de la justicia histórica.

Y con más vehemencia hemos de protestar aun de la ejecución de esos 4 hombres por haber probablemente entre ellos inocentes.

Y advertimos: que las rebeldías concluirán al mismo tiempo que este régimen.

## ¿Un judas en Alaró?

El dignísimo vicario de la nave religiosa de Alaró, persona que se distingue en combatir con saña inaudita a los socialistas y obreros organizados, a calificado de judas al concejal obrero Pedro Rosselló, por el gran delito de haber llamado vagos a los fariseos falsos representantes en la tierra de Cristo el redentor.

Por orden del coronado vicario se rezaron tres padres nuestros para que Dios perdona al concejal obrero por las injurias dirigidas a los sagrados apóstoles.

¿Será imbécil este siervo sagrado al no comprender que razón tienen los obreros al llamarles vagos?

Aunque le pese al señor vicario el judas no es el que trabaja para ganarse el pan con el sudor de su frente, como decía Cristo; el judas es el que de la religión hace una mercancía, un negocio donde no se busca otra cosa que la ganancia.

Si Cristo volviese al mundo y contemplase a los mercaderes de sus doctrinas de pena volvería a morir.

Esté tranquilo el compañero Rosselló que si verdaderamente existe un cielo será para nosotros, para los humildes.

Ignacio Ferratjans

## Razones Socialistas

Los que ignoran nuestras ideas creen que los Socialistas somos el fruto de malsanas propagandas, hechas por individuos que viven de la profesión de fabricar huelgas y molinos. Creencia alegre y peregrina, que no es difícil destruir.

Un estudio detenido de la psicología del Socialismo, nos demuestra que tres poderosas razones inducen a los hombres buenos a profesar nuestros ideales y a perseguir la realización de nuestros anhelos. El sentimiento, la inteligencia y la conciencia de su interés económico.

Un hombre bueno, aún cuando no

haya jamás abierto un libro Socialista, pensará anárquicamente ante las tristes condiciones en que hoy se desenvuelve la vida humana. No hay corazón suficientemente fuerte, que resista impávido al macabro espectáculo de ver inmoladas en las fronteras, inmensas legiones de jóvenes soldados, y piadoso, humanamente se sentirá hermano de ellos, sin investigar las nacionalidades. Invocará el internacionalismo, como remedio infalible para el restablecimiento de la paz universal. No existe corazón honradamente humano que no reniegue de la inmundicia del medio ambiente, al contemplar que tiernas criaturas están obligadas a vender sus carnes en los lupanares, para atender las necesidades del estómago.

Debe producirle náuseas, la asquerosa constitución social, en la que el trabajo de millones de seres, entre los que se cuentan innumerables niños débiles y ancianos enfermos, se concrete al beneficio exclusivo de un limitado número de privilegiados. Esas caravanas de miserables que atraviesan los Pueblos y las Ciudades, llevando en el rostro las huellas terribles del hambre, en demanda de trabajo, limosneando el pan, han de herirlo en lo más vivo de sus sentires. En pugna con los sentimientos de un hombre equitativo, están todos los códigos de la Sociedad, que legalizan la rapia de los déspotas.

Sentimentalmente se rebelará contra las injusticias sociales.

Intelectualmente, el hombre que haya salvado a través de una educación dogmática, la independencia del propio criterio, llegará a la lógica social, ejercitando las facultades de observación y análisis aplicadas al estudio de los problemas sociales.

Entonces los libros de los precursores y propagandistas del ideal, que brillan como astros prominentes de la moderna ciencia sociológica, formarán en él, la conciencia Socialista. Ninguna de las sin razones del presente estado de cosas, resiste a la crítica Socialista. La propiedad privada y el gobierno que la defiende; la idea de patria y el militarismo que en ella se ampara y por ella vive; la creencia en un dios mitológico y el clero que la propaga; la existencia del cielo y del infierno y la iglesia que la explota, caen una a una destruidas como cosas inútiles; por el razonamiento científico demostrativo de nuestros ideales de redención.

Vienen también a listarse en nuestras filas todos los obreros que comprendiéndose esclavos del sistema económico imperante, luchan por mejorar sus condiciones agrupándose en sociedades gremiales, que han definido sus aspiraciones inmediatas como asalariados, en perfecta armonía con sus aspiraciones bienestar futuro como hombres adoptando la finalidad Socialista. A ser Socialista llega toda persona que a la bondad de sentimientos, une una inteligencia analítica y razonadora, y un espíritu combativo, que lo lance atrevidamente en desesperado duelo contra todas las instituciones de violencia que oprimen moral y materialmente al género humano.

Miguel Sancho (a) Pau

Son Servera 14 Mayo 1920.

## Para el Sr. Gobernador

Se nos ruega llamemos la atención al Sr. Gobernador para que ponga coto a los escándalos que se cometen diariamente a ciencia y paciencia de la policía que creemos que tienen la obligación de evitarlo y no lo evitan.

El caso es Sr. Gobernador que en la calle de Maimó existe una casa de prostitución que toda la noche promueven gran escándalo que impide el poder dormir a los vecinos de dicha calle.

En esta citada casa se toca fonógrafo, guitarra, castañuelas, se canta y se baila y V. S. comprenderá que con todo esto es imposible poder descansar por la noche cosa que nos es indispensable porque de día trabajamos.

Es extraño—por lo visto no lo es porque esto ya no es de hoy—que no haya habido ningún guardia que lo haya denunciado y esto que sucede en plena capital y en cambio vemos todos los días que se imponen multas por cosas de menos importancia y se molesta a cualquier honrado ciudadano que son los que trabajan y producen por cualquier futeza.

Esperamos que serán atendidos en su justa súplica dichos vecinos y no tendremos que insistir sobre este asunto de nuevo.

## La alegría del dolor

¿Te parece torpe esta frase?, pues no lo es; el mundo con sus sarcasmos la ha hecho real. Es lamentable.

Los tratantes en un mismo negocio acuden al entierro de sus compañeros, al parecer doloridos y completamente poseídos, salvajemente poseídos de la inmensa alegría que les causa la desaparición de un competidor. El paciente rico se muere y hace herederos, como el tío millonario de América; al entierro vá la alegría del dolor. Es esta la torpeza humana que ha perdido sus pocos sentimientos ante ejemplos brutales y ha creado esta frase al convertir su corazón en un estercolero, en una podredumbre, en algo muy inútil que casi siempre estorba y que apeseta, hace odor a mala sangre.

Yo por fortuna no tengo ningún paciente millonario ni lo soy tampoco, ni falta me hace; pero si lo tuviera, si entre los míos hubiera algún desalmado de esos, os prometo que no sentiría la alegría del dolor, porque no permito, no tolero que a mí me dé nada nadie, sé conquistarme honradamente lo que necesito, lo que me hace falta, y si a algún imbécil se le ocurriera la sandez de nombrarme heredero de su fortuna, os aseguro que mandaría enterrarle con ella, para que algún escarabajo, un roedor de esos que forman la mayoría, la inmensa mayoría de este mundo, disfrutara a sus anchas merodeando, ozando entre podredumbre de carne, sangre y cieno, huesos destartados y jugosos, ducos y gusanos, para birlarte... por lo menos él, habría hecho algo para obtenerla, si los muchos te dejaran hacer tranquilamente.

La alegría del dolor la he sentido por una de estas veces que la siento yo a mi manera.

La sentí al ver anunciada con gran prosopopeya, en las pizarras de nuestra prensa local, tan vacía como la cabeza de los hediondos plutócratas, el sensacional notición de la muerte del Gallito.

Muerto este gallo, aquí en nuestra España, no cantará más gallo ni gallina que la colección de capones que somos.

Hago prevalecer mi sinceridad, afirmando que me duele la muerte del hombre, la desgracia del compañero de esclavitud, la defunción del joven gallardo, avieso y atrevido. Lamento la muerte de un ser que supo hacer berrear la multitud, un ser tan mágico como el anillo de Nibelungo, aunque según el veraz poeta «un muerto más poco importa al mundo.» Este es un muerto que importa mucho, pues poseía la gracia de acallar y enfurecer a su antojo a la fiera humana, hasta que otra fiera, quizá más humana, se ha sentido celosa y ha querido poner las cosas en su lugar.

La Fiesta Nacional, le llaman a la salvajada de las corridas de toros, donde acuden S. S. M. en regios palcos, para convencerse y admirarse a sí mismos que este nuevo sinónimo de salvajada, nos corresponde a la perfección. Estos son los ejemplos y los espectáculos tan admirados en nuestra España, que convierte los corazones en la podredumbre de la sangre mala, de la mala sangre corrompida.

He confesado que me dolía la muerte del joven gallardo y travieso, pero sin poderme contener a mí mismo, a impulsos de mis sentimientos también sentí una profunda alegría, (mi alegría del dolor) tan profunda como la de los doloridos y aprovechados herederos o competidores. Al propio tiempo que la muerte del hombre moría el torero; «el bravo lidiador, el torero valiente», como le llamaban muchísimos; el hombre atrevido, el hombre abnegado que explota la inmensa brutalidad humana, digo yo.

La muerte del torero, para los que los aires de España no nos han secado el corazón es una victoria, y una victoria es una alegría con su respectivo dolor, (las victorias son fruto de la dolorosa desgracia)

Para mí la noticia de la muerte de José Gómez leída en una rutinaria gaceta y vista en una simple esquela mortuoria, como se hace para quien no es diestro, me hubiera causado el mismo pésame, al igual que la defunción del hijo de la portera que fuese cualquier cosa: un ladrón hábil, menos torero.

La tan estúpida como exajerada publicidad que se ha dado a la noticia pone de relieve y evidencia la gran incultura española, cuanto más empujando el ejemplo por nuestro monarca de opereta, enviando un sentido pésame al famoso espada. A este país donde la muerte de un torero levanta más polvareda que la defunción de un maestro de escuela; en este país corrompido donde por el aprovechamiento de los lóneos todo se sube y solo nos bajan los calzones, aquí donde se llenan las plazas de toros y se vacían los museos; donde se compra por una fortuna la cabeza de un toro y se quitan las tripas al prójimo para adquirir

una fortuna, todos disfrutais de la alegría del dolor.

Con la mano izquierda me descubro para saludar el cadáver de Josellito Gómez y con la derecha maldigo a la bastarda afición que ha causado su muerte.

Xutis

## Los de siempre

Los habitantes del planeta anárquico no teniendo facultades suficientes para refutar el artículo titulado «Revolucionarismo» publicado en este semanario por el compañero Ignacio Ferretjans, fueron en busca del telescopio de Barcelona; el telescopio funcionó de una manera equivocada, pues no dió en el blanco, porque en realidad los que carecen de idealidad y me atrevo a decir de cultura, aunque así se titule su periódico son los anarquistas de antaño disfrazados con el traje de moda sindicalista.

El telescopio ha pecado de filosofastro no descubriendo la fraseología del grupito: con el tiempo se convencerá de la ineptitud de los tiquis miquis que se tildan de anarquistas sin conocer la filosofía de Bakunin.

Condor

4 de Junio.

## LA VIDA...

### La primavera

En primavera, todo renace a nueva vida, todo canta, todo brilla, la juventud todo lo ve rosa, las palabras son dulces, los murmullos son himnos. La sangre al pasar por el corazón parece que entona melodías sublimes y puras sensaciones de gran amor.

El hombre débil ve multiplicar sus fuerzas; la pura atmósfera reanima otra vez al anciano, despertando a la vez los recuerdos venturosos de su vida, y todos los seres se *unen* y se *desunen* a la descaída dicha de vivir. En el pecho sienten la joven embriagadores anhelos de amor, y en el cerebro del adolescente se imaginan sueños de felicidad perpetua...

Las noches son deliciosas, las mañanas dulces y las tardes puras. Oíríanse por doquiera estallidos de besos y rumores de abrazos si el odio y la venganza personal tuviera imitación más perfecta.

En lontananza la rievse se desprende de la sierra, las flores el ambiente perfuman, el pájaro canta y prepara su nido, empiezan las hojas del árbol a brotar, el campo se cubre de verdura, triscan los ganados en los pastos, el corazón del ser humano se halagüea... con los alegres canto del rey de los bosques, elruiseñor.

Adormeced con vuestros cantos los sensibles corazones de los tiernos hijos honrados de los trabajadores para que no vean las angustias que encubren esas flores con su aroma; ni oigan los lamentos que vienen de Oriente de compañeros que se sacrifican por el bien de nuestra causa y que apagan con sus cantos los pájaros, y, para que no vean las miserias que alumbra ese espléndido sol.

¡Qué vida tan hermosa!  
¡Cuántísimo regalo  
para el que a expensas vive  
del triste proletario.—Ortiz

Sin Temor

Palma-Mayo-1920.

## Comasión y Justicia

Cuántas son las fatigas que desde hace tiempo ha venido sufriendo la clase trabajadora, muchas son las esclavitudes, muchas son las persecuciones que se han desarrollado durante el pasado tiempo contra todos los hombres de conciencia progresiva, contra todas las personas que han demostrado ideal emancipador.

Hoy la clase burguesa sigue aun los mismos procedimientos, encarcela y esclaviza a todos los hombres que un día por su grande miseria salen a la calle pidiendo sustento y mejoras razonables.

Pero..., ¡desgraciada canalla!, pronto pasarán tus ridículos procedimientos a la historia para no volver jamás.

Pronto; pero muy pronto se alzaré el consciente obrero y se pondrá arma en la mano y paso adelante y luchará hasta haber conseguido el triunfo total de sus reivindicaciones y tu burguesía malvada cuando llegue este glorioso día para los obreros, tu al verte amenazada a muerte entonces exclamarás ¡Comasión! ¡comasión!... Y nosotros cumpliendo nuestro sagrado deber te responderemos tal como debemos de responderte diciéndote: ¡Justicia! ¡Justicia! Paga malvada tu deuda de lo que hasta hoy nos ha venido robando.

Mateo Garau

Alaró, Mayo 1920.

## Lo que pasa en Felanitx

La Ciudad de Felanitx siempre me ha sido muy simpática; aunque yo sea catalán voy a esa ciudad andaluza con mucha frecuencia, los pocos días que permanezco en ella me entero de sus asuntos; el que voy a explicar es uno que considero de importancia para la clase trabajadora de esa hermosa ciudad andaluza.

Haec un mes que se fundó una Federación Obrera Católica, compuesta de patronos, Capas Negras y obreros, pero abundan más los primeros que los últimos, sus principios no están mal encaminados; pero sus fines muchos ignoran cuales son; pero yo sí que lo sé y voy a explicarme. Siendo Felanitx ciudad pacífica, temen los señores fundadores de la Federación Obrera que se altere el orden social; ¡Claro! Como que el bolchevismo extiende sus alas por todo el universo temen que esa pacífica Ciudad no sea víctima de esa seta terrible por los que les gusta vivir encima de la miseria; si Felanitx despierta de su fanatismo y egoísmo, seguro estoy que los 25 curas que hoy viven espléndidamente del ignorante, tendrán que emigrar para la China, y los patronos serán víctimas de sus ofendidos.

Frente a la Federación hay la Unión Obrera, Sociedad que la forman todos los gremios, no patronos, solamente obreros, los que se ganan con su sudor el valioso pan de la amargura, rico bocado del opulento burgués. Esa Unión Obrera es la constante pesadilla de patronos, curas y politiquillos del antiguo sistema carlista, dichos señores ven a esta fuerte Sociedad, un rival sin límites, como que tienen sus conciencias sucias están intranquilos, su maldad ha llegado al punto de hacer público que los socios de la Unión son anticatólicos

antisociales, que no van a ninguna parte y otras cosas que si fuesen que contarlas sería interminable.

Ahora pregunto yo, y la Federación Obrera Católica que son, ..., pues son unos fanáticos sujetos a las Capas Negras, son incapaces de comprender la verdad de que no deben de explotar tan miserablemente el pobre trabajador, pero que les importa a ellos con tal que su mesa esté repleta de ricos manjares que su vecino se muera de hambre y miseria. ¡Espíritus fanáticos del antiguo sistema carlista temblad, como tiemblan vuestros hermanos de Rusia! Ya ha llegado vuestra hora y este castillo de naipes que habéis levantado frente a la Unión, no está lejos el día que vendrá al suelo quedando esos católicos sepultados entre sus inmundas ruinas.

La Unión Obrera tiene sus raíces que penetran a lo más hondo de la tierra y vuestros morteros calibre 42, no serán suficientes para derribar este edificio de la nueva Sociedad Unión Obrera.

Obreros los que os llamáis Católicos abrid vuestros dormidos ojos, mirad el horizonte azul y vereis nuestros hermanos de la Rusia bolchevista que se acercan para romper esas cadenas con que os tienen sujetados vuestros verdugos, y cierto político conocido por es *Cavall de Anam*, si tenéis amor propio y sentido común tenéis que hacer causa con vuestros hermanos de la Unión y contra esta hipócrita Sociedad Federación Obrera. Mirad que se acerca el día que los que serán traidores al bolchevismo sucumbirán dentro las manos callosas ofendidas y luego la cosa no tendrá remedio. Ahora tenéis tiempo de pensar con vuestro futuro porvenir, ¿que os gusta más?, estar bajo la nueva flamante bandera bolchevista, o bajo la bandera de la ignorancia clerical, creo que me contestaréis que os gusta más la primera que la segunda.

Adelante compañeros, viva el santo Bolchevismo verdadera doctrina leal de aquel cristo que el sacerdocio mandó crucificar porque ya en aquellos tiempos eran enemigos de la luz y la verdad y hoy es lo mismo

Vicente Albamonte

## De la Región

### De Lloseta

La campaña de propaganda de la Unión General de Trabajadores ya da sus frutos.

Dado el ambiente que ha producido la visita con el acto de propaganda dado por el compañero Burio y Ferratjans en breve se tendrá una reunión general de todas las entidades para tratar el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Los compañeros del pueblo han comprendido que para conseguir nuestra completa emancipación es preciso que la clase obrera se agrupe en confederaciones nacionales que den cohesión y unidad al movimiento emancipador.

Y las impresiones que se tienen son en extremo favorables para el ingreso en la

Unión General de Trabajadores.—*El Corresponsal*.

### De Sóller

#### Los barberos

Los barberos han obtenido varias mejoras de las que tenían presentadas a sus patronos.

#### Carpinteros

Los carpinteros han obtenido un triunfo completo, han alcanzado 1 peseta de aumento diaria y pago de los jornales perdidos por la huelga; la jornada de 8 horas y reconocimiento de la sociedad.

Por lo que se ve ha sido una victoria total.

*El Corresponsal*

## PROTESTAMOS

El presidente de la Casa del Pueblo ha recibido un telegrama de Mahón dando la noticia de que el compañero Castell Pons, presidente de la Federación Obrera de Menorca había sido detenido en un mitin que celebraban en San Cristóbal con el compañero Barrio.

Por lo que se ve el caciquismo en todas partes hace de las suyas y teme por sus privilegios; así que se ha propuesto estorbar por todos los medios la campaña de propaganda que hace la Unión General de Trabajadores y de aquí las detenciones de Artá y de San Cristóbal.

Contra tales atropellos hemos de hacer constar nuestra más enérgica protesta y esperamos que las autoridades superiores deshagan el entuerto hecho por los caciques de Mahón. Tengan en cuenta que es mala labor el ir sembrando vientos, ya que de esa forma no se pueden recoger más que tempestades.

Toda la Correspondencia Administrativa, se dirigirá al compañero José Gomila, Casa del Pueblo.

## VIDA OBRERA

### La Igualdad

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo sábado día 5 del corriente a las 8 y media de la noche.

### Los albañiles

El sindicato de albañiles ha presentado una petición a los patronos pidiendo el reconocimiento de un delegado a cada uno de ellos. Dada la moderada y razonada de la petición esperamos que los patronos atenderán a la citada reclamación.

Sindicato de Albañiles y sus Similares de Mallorca :

### DATOS A LA VISTA

Secciones y afiliados adheridos a nuestro progresivo Sindicato de la Casa del Pueblo.

Sección de Albañiles de Palma, 402 socios.—Id. de id. de Génova, 70 id.—Idem de id. del Terreno, 35 id.—Id. de id. de Son Serra, 100 id.—Id. de id. de Son Sardiña, 99 id.—Id. de id. d'es Pla de

## Lo que ganan los reyes por minuto

El rey de Italia, 108 francos.  
El de Inglaterra, 75.  
El de España, 72.  
El de Suecia y Noruega, 48.  
El de Baviera, 40.  
El de Sajonia, 24.  
El de Bélgica, 24.  
El de Dinamarca, 18.  
El de Wutemberg, 16.  
El presidente de la República francesa, 9.  
El rey de Servia, 8.  
El presidente de los Estados Unidos, 2.  
Ganaban: El emperador de Rusia, 405 francos.  
El de Austria Hungría, 176.  
El de Alemania, 88.  
Y el rey de Grecia, 8.

Na Teza, 35 id.—Id. de id. d'es Pont d'Inca, 74 id.—Id. de id. de la Indioteria, 31 id.—Id. de Yeseros de Palma, 20 id.—Id. de Campesinos (braseros), 24 id.—Id. de Ladrilleros de Palma, 21 id.—Idem de Santa María, 40 id.—Id. de Santa Eugenia, no constan aun.—Id. de Esporlas, 13 id.—Id. de Sineu, no constan.—Id. de Pollensa, no constan.—Id. de Marratxí, 18 id.—Id. de Alaró, 28 id.—Suman 1.010.

Estas son las fuerzas que cuenta nuestro Sindicato sin tener en cuenta las secciones que están en vísperas de ingresar.

*El Comité*

### Los panaderos

Continúa con más entusiasmo y energía que el primer día de paro, la huelga que con tanto tesón sostienen los compañeros panaderos contra la testarudez y soberbia de sus explotadores.

Parece que toda la clase patronal, y autoridades han formado un compacto bloque contra los huelguistas, pero esta vez ni los bloques, ni las amenazas, ni las injusticias, amedrentarán en lo más mínimo a los compañeros panaderos, los cuales antes que humillarse ni ceder un paso a los patronos están decididos a cualquier sacrificio.

Contra esta conjura patronal responderá también con valentía la conjura obrera, la cual con su formidable unión arrollará por completo los asquerosos planes de la despótica y cruel burguesía.

Si patronos panaderos, a la ayuda que os envían vuestros compinches, responderemos con la nuestra, si contestáis con el pacto de hambre aceptaremos el reto, contestado con las medidas que creamos oportunas.

Por lo tanto, aun que los sociedades presten por de pronto el apoyo material a los huelguistas conviene que los obreros estén a la expectativa del movimiento para dar el golpe acertado y conseguir aplastar el egoísmo de estos modernos tiranuelos que en sus corazones laten los deseos de implantar el régimen de la esclavitud y de la inquisición.

### Los carpinteros

«El Desarrollo del Arte» nos suplica la inserción de las siguientes líneas: Los compañeros carpinteros de Ma-

nacor, ponen en conocimiento de todos los compañeros de dicho oficio, (tanto de Palma como de los pueblos), de que se encuentran en huelga por pedir aumento de jornal; y desean de todos los compañeros de la isla que presten solidaridad moral, no efectuando ningún trabajo para dicho pueblo.

### Grupo Socialista de la Soledad

El próximo sábado día 5, a las 8 y media de la noche celebrará este importante grupo un mitin de propaganda socialista en el salón del Casino del caserío de la Soledad, en el que tomarán parte los compañeros Porcel, Ferratjans (I.), Bisbal, Perez, Ferragut y Alsina de la Agrupación de Palma.

### En el Molinar

En este suburbio se están haciendo activos trabajos por ver de organizar un grupo socialista,

En otro número daremos mas detalles.—T.

### Suscribíos a «El Socialista».

## AVISO IMPORTANTE

Ponemos en conocimiento de todos los suscriptores de los diferentes pueblos de la isla y del continente, que el motivo de haber recibido el periódico con retraso es motivado a la falta de sellos de franqueo.

*El Administrador*

## Nuevo Comité

El Grupo Socialista de «Sort de's Cà» ha nombrado el siguiente:

Presidente, compañero; Juan Gil.—Vice-Presidente, id.; Francisco Juliá.—Secretario, id.; Jaume Mateu.—Contador, id.; Bartolomé Palmer.—Vice-Secretario, id.; Andrés Bibiloní.—Depositario, id.; Bartolomé Gayá.—Bibliotecario, id.; Pablo Llobera.—Delegado del Comité Político.—El Presidente.—Vocales, compañeros; Pedro Galmés, Miguel Batle, Juan Garau y Antonio Quart.

## AVISO

Este «Sindicato de Albañiles y Similares de Mallorca», pone en conocimiento de todas las secciones y demás obreros en general que tengan números de la rifa de Rosa Luxemburgo y de Carlos Liebknecht, que ha salido premiado el número 436, habiéndose sorteado en junta general celebrada el día 12 del corriente.

El individuo o socio que tenga el citado número puede pasar por la secretaría de este Sindicato el cual le hará entrega de las dos fotografías: Ballester 32, Casa del Pueblo.—El Secretario general, A. Bauzá.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>ª</sup>—Socorro, 92